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140 лет  
назад вышел  
первый номер

Самарский хлебный рынок.
(От нашего репортера).
С открытием ярмарки подвозка 

хлеба в Самару доходит до 5000 во-
зов в сутки и от 15 до 20 вагонов. Ве-
зут преимущественно хлеба нового 
урожая; покупают весьма бойко, и 
цены сравнительно крепнут.

В настоящее время в Самаре ино-
городних покупателей насчитывает-
ся до 50 фирм.

За последнее время цены суще-
ствовали следующие: 

перерод новый от 50 к. до 1 р. 20 к.; 
старый от 1 р. 10 к. до 1 р. 37 к.; 
русская новая от 40 к. до 80 к.; 
старая от 70 к. до 96 к.; 
рожь от 25 к. до 51 к.; 
семя от 60 к. до 1 р. 25 к.

В №47 от 5 марта 1887 года
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Андрей Лесин

В ближайшее время на линии 
выйдут 20 новых автобусов. Это 
техника марки «НОВОБАС LE 
60». Во вторник, 5 марта, губерна-
тор Дмитрий Азаров и глава го-
рода Елена Лапушкина оценили 
качество нового транспорта.

Сейчас завершается проце-
дура оформления всех необхо-
димых документов, и уже после 
праздников машины выйдут на 
маршруты - в дополнение к суще-
ствующим.

Глава региона отметил, что 
жители областного центра обра-
щают внимание на перебои в ра-
боте общественного транспорта. 
В связи с этим он в начале февра-
ля провел рабочую встречу с ру-
ководством города и представи-
телями компании-перевозчика. 
Тогда удалось совместно найти 
пути решения для улучшения по-
ложения.

- Пришлось повнимательнее 
рассмотреть ситуацию в Самаре. 
Вместе с главой города установи-
ли, что еще есть над чем работать. 
В кратчайшие сроки собрались 
вместе, пригласили руководство 
«Самара Авто Газа», договори-
лись о перспективных мерах, ко-
торые фактически можно на-
звать реформой в транспортном 

обеспечении в нашем регионе, не 
только в городе, - отметил Дми-
трий Азаров. - Уже в конце фев-
раля мы предусмотрели в област-
ном бюджете дополнительно 700 
млн рублей на обеспечение муни-
ципальных и межмуниципаль-
ных перевозок. И это только пер-
вый шаг. Понятно, что та рефор-
ма, которую мы вместе задумали 
провести, потребует достаточно 
серьезных бюджетных вложений. 
Но превыше всего безопасность 
и качество предоставления услуг 
нашим землякам.

Дмитрий Азаров напомнил, 
что президент России Владимир 
Путин принял решение о запуске 
программы по обновлению обще-
ственного транспорта. Об этом 
глава государства заявил во вре-
мя оглашения Послания к Феде-
ральному собранию. Кроме то-
го, до 2030 года регионы страны 
получат дополнительно 40 тысяч 
новых автобусов, троллейбусов и 
трамваев.

- Все вы, думаю, вдохновлены 
Посланием президента. Глава го-
сударства сообщил о том, что за-

пускается программа обновления 
общественного транспорта. На 
это в ближайшие годы будет выде-
лено 150 млрд рублей. Мы активно 
будем участвовать в данной про-
грамме, - подчеркнул Дмитрий 
Азаров. 

Он также напомнил о том, что 
за последние пять лет в Самар-
ской области только за счет феде-
ральных и региональных средств 
обновлено порядка 350 единиц 
транспорта. Это не только автобу-
сы, но и троллейбусы, трамваи, ва-
гоны метро. 

Поступившие в Самару «НО-
ВОБАС LE 60» соответствуют 
всем современным требованиям.

- Машины низкопольные, ос-
нащены необходимым оборудо-
ванием для маломобильных граж-
дан. В салонах есть usb-зарядка и 
кондиционер. Также в автобусах 
установлены камеры видеонаблю-
дения, - рассказал руководитель 
департамента транспорта Сергей 
Маркин.

Водитель Сергей Князев поде-
лился: новыми машинами прият-
но управлять. 

- Легкая рулевая и мягкая ходо-
вая. Это одна из лучших машин, на 
которых я трудился. А стаж води-
теля автобуса у меня 30 лет, начи-
нал еще на советских ЛиАЗах. Ду-
маю, когда новая техника выйдет 
на линию, у самарцев улучшится 
настроение.

С коллегой согласна и кондук-
тор Мария Кормилицина.

- За день мы перевозим много 
пассажиров. Хорошо, что закупи-
ли новые комфортабельные авто-
бусы, на таких приятно работать.

По словам перевозчика, очень 
важно дополнять парк областного 
центра новыми машинами. 

 - В этом году еще будет обнов-
ление. Всего планируем закупить 
около ста автобусов, - сообщил 
директор ООО «Самара Авто Газ» 
Александр Кочерыгин.

Глеб Богданов

Владимир Путин выступил с 
видеообращением к участницам 
Всероссийского женского форума.

- Дорогие друзья! Рад привет-
ствовать вас в преддверии 8 Мар-
та и сердечно поздравить с этим 
замечательным весенним празд-
ником! - сказал президент. - Ваш 
форум собрал здесь, на площад-
ке выставки «Россия», успешных, 
деятельных, талантливых, ярких 
женщин из всех регионов нашей 
большой страны. Сразу скажу, что 
женщины вносят огромный вклад 
в достижение национальных целей 
развития.

По словам президента, без жен-
щин невозможно представить та-
кие важнейшие сферы, как здра-
воохранение, образование, наука, 
культура, предпринимательство, 
государственное и муниципаль-
ное управление.

- И везде, в любом коллекти-
ве ценят такие ваши качества, 
как ответственность, тщательная 
проработка любого вопроса, му-
дрость, взвешенность решений. 
Добавлю, что сорок процентов 
руководителей России - это жен-
щины, и они добиваются впечат-
ляющих результатов. Вы всегда 
там, где трудно, где кипит работа, 
где реализуются значимые соци-
альные, экономические, научные, 

гуманитарные и благотворитель-
ные проекты, - подчеркнул гла-
ва государства. - Знаю, что на фо-
руме состоится награждение ла-
уреатов премии «По зову жен-
ского сердца», в том числе участ-
ниц специальной военной опера-
ции. Сотни женщин находятся 
сегодня на линии соприкоснове-
ния: это врачи и медсестры, во-
еннослужащие разных специаль-
ностей. Среди лауреатов - и жен-
щины, которые помогают нашим 
бойцам: это организаторы и ак-
тивные участники волонтерских 
бригад. Благодарю вас за службу, 
за стойкость и мужество, за ми-
лосердие, отзывчивость и душев-
ную щедрость.

Путин также отметил ключе-
вую роль женщины в сохранении 

традиций и духовно-нравствен-
ных ценностей, в воспитании 
подрастающих поколений. 

- Ведь именно женщины тру-
дятся в школах и детских садах, 
занимают ведущие позиции в об-
разовательной сфере. Женщи-
ны - главный центр притяжения 
в семье. Вы создаете здесь атмос-
феру любви, понимания и забо-
ты. Символично, что ваша встре-
ча проходит в Год семьи, а главный 
девиз вашего форума - «Сохраня-
ем традиции - развиваем Россию». 
Эти темы, связанные с укреплени-
ем страны, общества, нашего су-
веренного мировоззрения, наря-
ду с обширной деловой програм-
мой будут предметом вашего глу-
бокого заинтересованного обсуж-
дения, - сказал президент.

Он выразил убежденность в 
том, что Всероссийский женский 
форум станет открытым творче-
ским пространством для обмена 
опытом, рассмотрения актуаль-
ных проблем и путей их реше-
ния, стартовой площадкой для 
новых общественно значимых 
инициатив.

- Желаю вам плодотворной 
работы, здоровья, семейного 
благополучия и успеха во всех 
ваших начинаниях, - резюмиро-
вал глава государства.

Всероссийский женский фо-
рум организован Советом Фе-
дерации и фондом «Защитни-
ки Отечества». Вчера президент 
поздравил с днем рождения пер-
вую в мире женщину-космонав-
та, Героя Советского Союза Ва-

лентину Владимировну Тереш-
кову.

- Вы принадлежите к прослав-
ленной плеяде отважных, сильных 
духом, преданных Родине людей. 
Ваш легендарный подвиг, огром-
ный вклад в развитие отечествен-
ной космонавтики, вся ваша геро-
ическая биография по праву впи-
саны в историю нашей страны, 
служат достойным примером для 
молодежи. И конечно, отмечу ва-
шу активную гражданскую пози-
цию, значимую общественную, за-
конотворческую деятельность. До-
брого вам здоровья и всего наилуч-
шего. Пользуясь случаем, поздрав-
ляю с наступающим Международ-
ным женским днем, - говорится в 
телеграмме главы государства.

Путин также позвонил Тереш-
ковой по телефону и лично поздра-
вил ее с днем рождения.

Напомним, полет в космос Те-
решкова совершила 16-19 июня 
1963 года в качестве единствен-
ного члена экипажа - командира 
корабля «Восток-6». Позывной 
- «Чайка». Продолжительность 
полета составила двое суток 22 
часа 50 минут. За это время ее 
космический корабль 48 раз об-
летел вокруг Земли.

Терешкова навсегда вошла в 
историю человечества как первая 
женщина-космонавт и единствен-
ная женщина, совершившая оди-
ночный космический полет.

Повестка дня
Диалог

ТрансПорТ

Успешные, деятельные, талантливые 

На маршруты выходят современные автобусы

Пассажирам 
бУдет комфортно

Владимир 
Путин 
приветствовал 
участниц 
Всероссийского 
женского 
форума
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Ирина Шабалина

В преддверии Международно-
го женского дня во Дворце спор-
та имени Высоцкого прошла серия 
праздничных программ. Со сце-
ны звучали не только поздравле-
ния, песни и стихи, красочное дей-
ство развернулось и на ледовом по-
ле. Перед гостями выступили из-
вестные российские фигуристы и 
самарские спортсмены - призеры 
различных соревнований. 

Программу назвали «Величие 
женщины - величие России». В за-
ле вместе с многодетными семья-
ми, представительницами про-
мышленных предприятий, сель-
ского хозяйства, науки, культуры, 
спорта, общественных организа-
ций присутствовали и семьи рос-
сийских военнослужащих - участ-
ников специальной военной опе-
рации.

- Именно вы, дорогие мате-
ри, жены, сестры, подруги, в пер-
вую очередь ждете наших героев, 
любите их, молитесь за них. Спа-
сибо вам за помощь, - обратился 
к ним губернатор Дмитрий Аза-
ров. Глава региона также поблаго-
дарил женщин, которые выполня-
ют очень важную социальную мис-
сию - собирают гуманитарную по-
мощь для Донбасса, плетут маски-
ровочные сети, делают окопные 
свечи и многое другое.

- Мы сделаем все, чтобы вы чув-
ствовали нашу поддержку, - заве-
рил губернатор. - Я искренне бла-
годарю всех земляков за помощь 
военнослужащим и их семьям. 
Мы вместе приближаем святой 
для всех нас День Победы, которая 
обязательно будет!

Губернатор отметил особый 
вклад женщин в развитие страны и 
региона. Представительницы пре-
красного пола успешно трудятся в 
разных отраслях, оберегают семей-
ный очаг, растят детей. 

В стране появляется все больше 
мер поддержки материнства и дет-
ства. Несколько дней назад прези-
дент РФ Владимир Путин анонси-
ровал новый нацпроект «Семья». 
Принято решение о продлении 
программы материнского капита-
ла до 2030 года. В два раза увели-
чен налоговый вычет при рожде-
нии второго и последующих де-
тей, то есть суммы налогов для та-
ких семей будут меньше. Выплата 
в размере 450 тысяч рублей на по-
гашение ипотечного кредита при 

рождении третьего ребенка так-
же продлена до 2030 года. Ставка 
по семейной ипотеке останется на 
прежнем уровне для семей с деть-
ми до шести лет.

В ходе праздничных меропри-
ятий несколько жительниц регио-
на получили награды - знаки отли-
чия «Материнская доблесть», по-
четные звания, благодарности от 
губернатора. 

Так, за заслуги в профессио-
нальном становлении молодых 
специалистов и активную настав-
ническую деятельность почет-
ным знаком губернатора Самар-
ской области «За заслуги в настав-
ничестве» награждена заместитель 
директора Российского государ-
ственного архива в городе Сама-

ре Ольга Солдатова. Более чем за 
40 лет работы под ее руководством 
было издано свыше 600 книг, она 
является автором 200 научных пу-
бликаций на основе сохранивших-
ся уникальных документов. 

Почетным знаком «За служение 
людям» награждена председатель 
городской общественной органи-
зации Всероссийского общества 
инвалидов Инна Бариль. В своем 
ответном слове она сказала:

- У каждого своя дорога, мне 
довелось служить людям. Я чест-
но стараюсь выполнять свою за-
дачу и считаю, что каждый чело-
век, выбрав свой путь, должен 
идти по нему с достоинством, с 
честью и с ответственностью за 
то, что он делает. 

После завершения празднич-
ной программы свое мнение о 
ней высказали зрительницы.

- Мы всей группой приш-
ли на праздник и очень рады, 
что нас пригласили на это яр-
кое шоу, - поделилась впечатле-
ниями игрок женской футболь-
ной команды «Крылья Сове-
тов» Юлия Анисимова. - При-
ятно побыть в роли зрительниц, 
как случилось сегодня. Очень хо-
чется, чтобы на наши игры при-
ходило столько же болельщи-
ков. Будем стараться доказывать, 
что нам, девчатам, многое по  
плечу. 

Всем присутствующим в зале 
женщинам волонтеры вручили 
букеты белых роз и подарки. 

Подробно о важном
Праздник

Процесс

Зайти в каждый дом
Члены участковых избирательных комиссий 
информируют жителей о выборах президента

Андрей Лесин

В Самаре проходит информи-
рование избирателей о выборах 
президента РФ, которые состоятся 
с 15 по 17 марта. В том числе 4 мар-
та специалисты работали в Киров-
ском районе. Жителям дома №92 
по улице Ташкентской рассказали 
о времени и месте голосования, о 
способах принять в нем участие.

Члены участковых избиратель-
ных комиссий имеют фирменную 
экипировку, удостоверение. А на 
бейдже указан номер горячей ли-
нии, позвонив на которую, изби-
ратель может подтвердить лич-
ность специалиста или задать лю-
бой другой вопрос по теме голосо-
вания.

Много времени встречи не за-
нимают, на беседу уходит всего не-
сколько минут. 

- Граждане доброжелательно 
нас встречают. Большинство пла-
нируют прийти на участки и сде-
лать свой выбор, - отмечают чле-
ны участковой избирательной ко-
миссии.

Представители избиркома раз-
дали жителям пригласительные.

- Наша задача - рассказать лю-
дям о предстоящих выборах и о 

том, что существует много спосо-
бов проголосовать, - поясняет се-
кретарь УИК №2650 Алексан-
дра Бабаянц. - Также мы уточня-
ем список прикрепленных граж-
дан. Рассказываем, как проголосо-
вать людям, которые не прописаны 
по данному адресу. Для этого нуж-
но прикрепиться к тому или иному 
участку. Это можно сделать через 
госуслуги. 

По словам старшей по дому 
Людмилы Кутузовой, в основном 
жители отвечают, что обязательно 
придут на голосование.

- Сходить на выборы - наш долг 
как граждан страны. Лично я не 
пропускаю ни одно голосование. 
А такое информирование, конечно 
же, необходимо. Я убеждена, что 
это положительно отразится на ак-
тивности людей на выборах пре-
зидента, - подчеркивает Кутузова. 
- Голос каждого человека действи-
тельно важен для будущего России.

Член УИК Нургалям Илюти-
на рассказала: граждане, которые 
не могут посетить избирательный 
участок по состоянию здоровья 
или другим уважительным причи-
нам, могут пригласить комиссию 
домой. Но в такой ситуации заяв-
ление лучше подавать заранее. Для 
этого с 7 марта и до 14:00 17 марта 
можно обратиться в участковую 
избирательную комиссию. Другой 
вариант - до 11 марта подать заяв-
ление на портале «Госуслуги».

По словам пенсионерки Люд-
милы Дурдиной, не у всех ее сосе-
дей есть возможность прийти на 
избирательный участок, особен-
но у пожилых людей. А исполнить 
свой гражданский долг обязатель-
но нужно. 

- Поэтому люди приглашают 
представителей избиркома к себе 
домой. Но сама я в этом году лично 
приду на участок. Многие мои зна-
комые - тоже. Да и молодежь не от-
стает от старшего поколения. Мой 
внук, который учится в Москве, 
обязательно пойдет на выборы, - 
говорит она. 

Губернатор отметил  
вклад самарских женщин  

в развитие региона

Белые роЗы  
для прекрасных  
дам
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СИЛЬНЕЕ СТАЛИ

День за днем
СОБЫТИЕ

ПОДДЕРЖКА 

В ОДО состоялось 
торжественное 
мероприятие, 
посвященное 
Дню защитника 
Отечества  
и Международному 
женскому празднику

ОКРУЖЕНЫ ЗАБОТОЙ
И ВНИМАНИЕМ

Ева Нестерова

С 26 февраля по 6 марта в рам-
ках марафона «Служение» в ре-
гионах проходят тематические 
встречи «Сильнее стали». Их 
инициатором выступает Всерос-
сийская ассоциация развития 
местного самоуправления. 

Во вторник, 5 марта, глава Са-
мары Елена Лапушкина и пред-
седатель городской думы Алек-
сей Дегтев провели такую встре-
чу с муниципальными служа-
щими - мамами, женами, детьми 
участников СВО, волонтерами. 

- Сегодня в зале лишь ма-
лая часть людей, которые вно-
сят вклад в приближение победы. 
Каждая история уникальна, но их 

объединяет одно - желание спло-
титься и помочь нашим ребятам, 
- подчеркнула Елена Лапушкина. 
Она поблагодарила участников 
встречи за помощь нашим бой-
цам. 

Собравшиеся рассказывали 
о своих близких, об их пути на 
СВО, делились переживаниями. 
Также говорили о создании и ра-
боте организаций, которые фор-
мируют гуманитарные грузы для 
военнослужащих. 

Организатор движения «Ждем 
домой» Надежда Студинская от-
метила: на базе одного из сове-
тов ТОС в Куйбышевском районе 
жители шьют одежду для участ-
ников СВО, изготавливают раз-
ные спецсредства. 

- Сейчас это большое объеди-

нение людей, готовых каждый 
день жертвовать собой на бла-
го защитников, - добавила Сту-
динская. - Мы изготовили боль-
шое количество маскировочных 
халатов, теплой одежды - толсто-
вок, а также нижнего белья. От-
правляем это бойцам на линию 
соприкосновения и в госпитали. 
Женщины со всего города и из 
области вяжут носки. Даже ле-
том мы не прерывали этот про-
цесс. Такая важная работа помо-
гает не только в зоне спецопера-
ции. Она сплотила людей здесь, в 
тылу. Сейчас мы большая семья. 

Встречи Елены Лапушкиной с 
семьями участников СВО, добро-
вольцами проводятся регулярно. 

Напомним: ранее президент 
России Владимир Путин учре-
дил премию «Служение». Она 
присуждается муниципальным 
служащим за особый вклад в раз-
витие муниципальных образова-
ний и повышение качества жиз-
ни граждан. Кроме того, в рамках 
поддержки участников спецопе-
рации глава государства объявил 
о запуске кадровой программы 
«Время героев». Ветераны и дей-
ствующие бойцы могут подать за-

явление на участие в проекте с 1 
марта.

- Все они с оружием в руках 
встали за защиту Родины. По-
рой это совсем молодые ребята. 
Сердце наполняется гордостью. 
Они не отступят и не подведут. И 
должны выходить на ведущие по-
зиции и в системе образования, и 
в общественных объединениях, и 
в системе государственного и му-
ниципального управления. Воз-
главлять регионы, предприятия, 
самые крупные общественные 
проекты, - подчеркнул Владимир 
Путин.

Елена Лапушкина встретилась  
с семьями участников СВО  
и добровольцами 

Ева Скатина

Ежегодно в преддверии 8 
Марта в Доме офицеров Самар-
ского гарнизона проходит боль-
шое городское мероприятие, 
посвященное Дню защитни-
ка Отечества и Международно-
му женскому празднику. На не-
го приглашают ветеранов, тру-
жеников тыла, представителей 
общественных организаций. С 
недавних пор в концертном зале 
ОДО обязательно присутствуют 
новые герои - участники СВО, 
члены их семей, волонтеры. В 
этом году такое мероприятие со-
стоялось во вторник, 5 марта. В 
нем приняли участие глава Са-
мары Елена Лапушкина, предсе-
датель городской думы Алексей 
Дегтев.

-  По традиции мы сегодня со-
брались в этом зале, чтобы по-
здравить самарцев с двумя заме-
чательными праздниками. Ког-
да мы отмечаем День защитника 
Отечества, то отдаем дань уваже-
ния и благодарности всем муж-
чинам, ветеранам и участникам 
Великой Отечественной войны, 
локальных войн и, безусловно, 

нашим современникам, которые 
сейчас стоят на страже того, что 
дорого каждому из нас. А наша 
задача, мои милые женщины, ко-
нечно, ждать их и поддерживать. 
Я благодарю каждую из вас за то, 
что вы делаете все возможное и 
невозможное, чтобы облегчить 
ратный путь наших бойцов, - об-
ратилась к землякам Елена Ла-
пушкина. 

За проявленные мужество и 
отвагу, за активную жизненную 
позицию самарцы были награж-
дены благодарственными пись-
мами и памятными подарками 
от главы города. 

Среди награжденных - Сер-
гей Лобанов. В феврале 2022 го-
да, будучи командиром отделе-
ния, в ходе тяжелейшего боя он 
получил серьезное ранение. Вер-
нувшись с СВО, нашел себя в 
спорте среди категории лиц с по-

ражением опорно-двигательно-
го аппарата. Сейчас он вице-пре-
зидент Самарской федерации 
«Спортивное метание ножа», 
двукратный бронзовый призер 
области по плаванию. Служит в 
военкомате Кировского района. 
Ведет активную работу по под-
держке ветеранов специальной 
военной операции, получивших 
серьезные травмы и ранения, де-
лится своим бесценным опытом. 

Игорь Галкин одним из пер-
вых пришел в военкомат и был 
зачислен в качестве доброволь-
ца. Находясь в зоне СВО, прояв-
лял мужество и отвагу, был се-
рьезно ранен и отправлен в го-
спиталь. В настоящее время за-
нимает активную жизненную 
позицию, принимает участие в 
городских и районных меропри-
ятиях, посещает учебные заведе-
ния, где встречается с детьми и 

молодежью, проводит патриоти-
ческие беседы.

Сергей Ветошкин служил по 
контракту в добровольческом 
казачьем отряде. После возвра-
щения с СВО ведет активную 
воспитательную работу с деть-
ми и молодежью. В настоящее 
время руководит юнармейским 
отрядом в одной из школ горо-
да. Вместе со своими воспитан-
никами участвует в волонтер-
ских, спортивных, патриоти-
ческих мероприятиях и акциях 
«Поздравление ветерану», «Све-
ча памяти», «Символы страны».

Волонтер и активный гражда-
нин страны  Максим Горельчен-
ко вместе со своими товарищами 
дал 17 концертов на территории 
Донецкой и Луганской Народных 
Республик. Является руководите-
лем вокального ансамбля самар-
ского Дворца ветеранов, с кото-

рым выступает в военных госпи-
талях и санаториях, где проходят 
реабилитацию военнослужащие. 
Там уже прошло более 300 кон-
цертов.

- Этот праздник объединяет 
всех, кто стоит на защите Оте-
чества, работает и служит в ин-
тересах его граждан, кто уве-
ренно шагает вперед, достой-
но преодолевая все испытания. 
Мы свято храним память о под-
вигах наших предков, самоот-
верженно служивших Отчизне, 
чтим заслуги тех, кто добросо-
вестно трудится сегодня. Желаю 
вам крепкого здоровья, успехов 
во всех делах и начинаниях, осу-
ществления планов и выполне-
ния поставленных задач. Тепла и 
благополучия вам и вашим близ-
ким, победоносного мира, добра 
и счастья! - пожелал собравшим-
ся Алексей Дегтев.
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Мария Щербакова

В Самаре усилили контроль за 
содержанием контейнерных пло-
щадок. Этот вопрос стал основ-
ным на совещании, которое во 
вторник, 5 марта, провел руково-
дитель департамента городского 
хозяйства и экологии Александр 
Андриянов. 

На основании недельного мо-
ниторинга объектов специали-
сты выявили основные причи-
ны, из-за которых по ряду адре-
сов вывоз отходов не был орга-
низован своевременно. Повлия-

ло несколько факторов: недоста-
точно расчищенные подъездные 
пути к площадкам, складирова-
ние крупногабаритного мусора 
рядом с контейнерами, плотная 
парковка машин во дворах.

Всего было озвучено более 25 
замечаний. Контейнерные пло-
щадки поручено оперативно при-
вести в порядок, а пути, ведущие 
к ним, очистить для беспрепят-
ственного проезда спецтехники. 
Напомним, что в этой части учи-

тывается территориальность. Ес-
ли контейнеры расположены на 
внутриквартальных территори-
ях, то дороги здесь обязаны чи-
стить районные администрации - 
их МБУ. Когда баки стоят во дво-
рах, за содержание проездов от-
вечают управляющие компании, 
ТСЖ, ЖСК. Если контейнерная 
зона находится на улице, за со-
стоянием проезжей части долж-
ны следить подрядчики, занима-
ющиеся содержанием дорог.

Всем задействованным про-
фильным службам поручено 
устранить недочеты в кратчай-
ший срок: 7 марта профильный 
департамент оценит соответ-
ствующие отчеты, включая фо-
томатериалы. Также состоятся 
очередные выездные проверки.

- Перевозчики мусора, орга-
низации, обслуживающие пло-
щадки для сбора твердых комму-
нальных отходов, подрядчики, 
которые несут ответственность 
за содержание улично-дорож-
ной сети, заверили, что сроки 
будут соблюдены. Вопрос акту-
альный, он поставлен на особый 
контроль. Мы будем добиваться 
того, чтобы нормативы не нару-

шались, - подчеркнул Александр 
Андриянов. - При этом постав-
лена задача и в дальнейшем при-
лагать все усилия, чтобы обеспе-
чить своевременность и качество 
содержания как контейнерных 
площадок, так и подъездов к ним.

Расчистить пРоездыЖКХ | 

Скорочтение

Федеральный проект «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» реализуется по ре-
шению президента РФ в рамках 
нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». 15 - 17 марта жи-
тели Самарской области могут 
принять участие в голосовании 

за объекты, которые будут бла-
гоустроены по этому проекту. 

Адреса пунктов - на сайте clck.
ru/39Cfu2. Приходите и выбирай-
те набережную, парк, сквер, пло-
щадь или другое общественное 
пространство, которое нужно 
создать или обновить. В этом году 
в Самарской области на голосова-
ние вынесен 101 объект.

Горожанам предлагают выбрать 
объекты для благоустройства

Голосование | 

На эти цели потратят  
51,174 млн рублей. Подряд-
чик должен будет поставить и 
установить приборы, а также 
организовать передачу дан-
ных на сервер мониторинга 
транспорта ТТУ и провести 
инструктаж по работе для со-
трудников управления.

В 192 трамваях и троллейбусах 
установят видеокамеры

инфраструКтура | 

МЧС

В Самарской области стар-
товал первый этап Всерос-
сийского командно-штабно-
го учения по предупрежде-
нию и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций. Согласно 
замыслу, в результате при-
тока талых вод и увеличе-
ния сброса Жигулевской ГЭС 
уровень воды в Волге возле 
нашего города достиг кри-
тической отметки, из-за че-

го подтопленными оказались 
44 дома, где живут более 2000 
человек.

На месте условной ЧС про-
водятся работы по ликви-
дации подтопления, а также 
обеспечению пропуска па-
водковых вод. Волжский спа-
сательный центр участвует в 
чернении и распиловке льда 
для ускорения его таяния на 
Татьянке.

В области стартовали 
всероссийские учения  
по готовности к весеннему паводку

Спорт

В пятницу, 8 марта, на ста-
дионе «Солидарность Самара 
Арена» состоится матч 20-го 
тура РПЛ. Сыграют «Крылья 
Советов» и ЦСКА. 

Для удобства болельщиков 
на конечную остановку «Са-
мара Арена» зрителей до на-
чала матча подвезут трамваи 
маршрутов №№ 5, 11 и 12.

По окончании игры к оста-

новке общественного транс-
порта «Улица Алма-Атинская» 
будут поданы дополнитель-
ные автобусы №№ 1, 67, 34, 
41, следующие в сторону про-
спекта Кирова, а на останов-
ку «Улица Дальняя» - автобу-
сы №№ 1, 67, следующие до по-
селков Мехзавод, Управленче-
ский, Красная Глинка и микро-
района Крутые Ключи.

В день футбольного матча 
организуют дополнительный 
транспорт для болельщиков

раСпиСание

Для улучшения транспортной доступности Куйбы-
шевского района, и в частности микрорайона Волгарь, 
с 7 марта запустят два новых автобусных маршрута - 
№86, который будет работать по регулируемым тари-
фам с предоставлением всех видов льгот, и №85 - ком-
мерческий.

Автобусы №86 проследуют от поселка Рубеж-
ный через поселки Озерный и Водники в микро-
район Волгарь. Конечная остановка на этом марш-
руте - площадь Революции. Отметим, что по пу-
ти следования определена и новая остановка обще-
ственного транспорта в районе пересечения улиц 
Осетинской и Виталия Талабаева, где построена  
поликлиника.

Первый рейс по маршруту №86 из поселка Рубеж-
ный отправится в 07:00, а от площади Революции  
(в обратном направлении) - в 08:30. Планируется, 
что последний автобус будет уезжать из Рубежного в 
19:00, а от площади Революции в 20:00. 

Трасса следования нового маршрута №85 проложе-
на от площади Революции через микрорайон Волгарь. 
Автобусы поедут по улицам Бакинской и Грозненской 
до конечной в поселке 113-й километр и тоже будут 
останавливаться в районе новой поликлиники.

С площади Революции и от поселка 113-й километр 
автобусы №85 будут отправляться каждые полчаса с 
07:00 до 20:30.

Кроме того, в режиме пробных рейсов предусмо-
трены и укороченные маршруты до улицы Грознен-
ской.

С 7 марта 
запустят 
два новых 
автобусных 
маршрута

Содержание контейнерных площадок 
взяли на особый контроль
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Дорогие наши, любимые, самые лучшие!
Примите мои теплые, искренние поздравления  

с Международным женским днем!

Это один из любимейших наших праздников!
Мы все ждем его с нетерпением, чтобы поздравить наших мам, жен, дочерей, сестер, бабушек. И 

чтобы еще раз поблагодарить за все, что вы для нас делаете, сказать, как много вы значите в нашей 
жизни.

8 Марта - замечательный повод выразить восхищение вашей заботой и нежностью, терпением 
и чуткостью, умением хранить уют домашнего очага. И в то же время - впечатляющими успехами во 
всех сферах. Вашими достижениями, открытиями и победами.

Какой бы путь в жизни вы ни выбирали, везде и во всем добиваетесь успеха. Играете важную 
роль в достижении национальных целей развития России, поставленных президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным. Всегда добросовестно, ответственно подходите к любому делу, смело 
беретесь за решение сложнейших задач. 

Особой благодарности заслуживает вклад женщин в обеспечение нашей Победы в специаль-
ной военной операции. Дорогие мамы, жены героев! Все, кто сегодня помогает фронту своим бес-
корыстным трудом, творчеством, молитвой. Тепло ваших рук, сердечность, стойкость перед лицом 
испытаний, ваше умение ждать и верить - вот настоящая опора фронта, залог нашей общей Победы.

Дорогие, любимые наши!
Вы привносите в жизнь порядок и уверенность в завтрашнем дне. Храните традиционные се-

мейные ценности. А это основа для дальнейшего развития и процветания нашей прекрасной Роди-
ны. Не сомневаюсь, нынешний год, объявленный нашим президентом Владимиром Владимирови-
чем Путиным Годом семьи, позволит нам сохранить и приумножить эти вечные ценности. Создаст 
еще больше возможностей для того, чтобы наши дети выросли достойными гражданами России и 
были счастливы.

В этот светлый и радостный день хочу еще раз сказать, как вы дороги нам, мужчинам. Как не-
обходимы каждому из нас ваша поддержка и душевная щедрость, внимание, доброта и самоот-
верженность. Вне всякого сомнения, вы самые красивые, самые лучшие и, конечно, искренне, всем 
сердцем любимые!

Когда за каждым мужчиной - воином, тружеником - стоят любящая женщина и дружная семья, 
для нас нет ничего невозможного.

Нас никому не сломить, мы единый народ, большая многонациональная семья семей.
А значит - вместе мы непобедимы!

От всей души желаю вам и вашим близким, дорогие мои землячки,  
счастья, крепкого здоровья, благополучия, праздничного настроения  

и всего самого доброго! С праздником вас!

Дмитрий 
Азаров,
губернатор
СамарСкой облаСти:

Милые женщины! 
Примите искренние поздравления с Международным женским днем! 

Этот праздник теплоты и нежности посвящен прекрасным женщинам, без которых невозможно 
представить нашу жизнь, - мамам, бабушкам, женам, сестрам, дочерям, коллегам по работе. 

В Самаре живут прекрасные и талантливые женщины. Вы не только являетесь украшением наше-
го города, но и активно участвуете в его жизни и развитии, создаете уют и комфорт. Вы уникальны! 
Являясь хранительницами домашнего очага, вы успешно реализуете себя в профессии, превраща-
ете хобби в удачные бизнес-проекты, добиваетесь признания в творчестве, общественной и по-
литической деятельности. 

Российские женщины одновременно нежные и сильные, целеустремленные и заботливые. И се-
годня, в непростой период в судьбе Родины, когда речь идет о сохранении суверенитета, женщины 
стали надежной опорой защитникам Отечества, объединились и выступили инициаторами мно-
жества гуманитарных проектов. С особой сестринской и материнской заботой вы поддерживаете 
наших ребят и их семьи. 

Этот весенний день и все дни в году предназначены для того, чтобы воспевать вашу красоту и 
любовь, энергию и щедрость души, деловые качества и житейскую мудрость. Ваши терпение и по-
нимание, искренняя забота и любовь заслуживают глубокого уважения и служат примером. 

От всей души желаю вам счастья и чудесного настроения, больше солнечных дней, 
успехов в труде и творчестве, мира и тепла в вашем доме!  

Пусть ваши сердца всегда будут наполнены вдохновением, радостью  
и любовью, а родные и близкие окружают вас заботой!

Елена 
Лапушкина,
глава городСкого 
округа Самара:

Дорогие женщины! 
Искренне и сердечно поздравляю вас с Международным женским днем! 

Именно женщины олицетворяют нежность и красоту, доброту и милосердие, саму жизнь. Жен-
щины дарят своим родным и близким любовь и тепло, вдохновляют на плодотворную работу, на 
подвиги во имя своей семьи и на благо нашей Родины. 

Дорогие и любимые женщины! Вы придаете смысл всему, что происходит рядом. Ради вас и вме-
сте с вами мы можем преодолеть любые препятствия и трудности.

Самарская область всегда гордилась и гордится своими замечательными женщинами - краси-
выми, умными, деятельными. Вы вносите большой вклад в развитие региона, достигаете ярких про-
фессиональных успехов во многих сферах жизни - здравоохранении, образовании, политической 
и общественной деятельности. Сегодня вы находитесь в первых рядах волонтерского движения: 
организуете большую работ по сбору и передаче гуманитарных грузов на передовую, координиру-
ете деятельность добровольческих объединений. Ваши чуткость, доброта, милосердие помогают в 
самые тяжелые времена. 

Замечательный праздник 8 Марта знаменует наступление весны. Примите самые добрые и те-
плые пожелания. Пусть в вашей жизни будет как можно больше солнца, улыбок и цветов! Пусть 
рядом с вами всегда будут надежные мужчины, дети радуют своими успехами! 

Счастья вам, любви, крепкого здоровья и благополучия!

Геннадий 
Котельников,
ПредСедатель
СамарСкой  
губернСкой думы, 
академик ран:

Милые женщины!
Вы олицетворение любви и нежности,  

тепла и доброты, вестник весенней поры  
и красоты первых цветов. 

Дорогие женщины! Ваши золотые руки создают оазис уюта и гармонии в каждом доме, воспиты-
вают будущее поколение с заботой и лаской. 

Уважаемые женщины! Вы непревзойденные профессионалы, умело реализующие свои деловые 
качества и способности в самых разных сферах деятельности.

Желаю вам счастья и благополучия, и пусть каждый день будет успешным! Пусть 
поддержка близких наполняет новыми жизненными силами, положительной энергией, 

а в доме царят мир и безграничная любовь!
С праздником весны!

Алексей 
Дегтев,
ПредСедатель думы  
городСкого округа 
Самара:

Праздник

Дамы, 
барышни, 
сударыни

Мир меняется, вместе с ним меняются 
представления людей о нем. Если в древние 
времена женщине отводилась роль 
хранительницы очага и продолжательницы 
рода, то, скажем, в советские годы образцовая 
представительница прекрасного пола -  
это активистка, общественница, «спортсменка  
и комсомолка». А какой должна быть 
современная женщина? В преддверии праздника 
задали этот вопрос самарским мужчинам. 

мнЕния

какой должна 
быть современная 
женщина 

- Можно сказать, что мир меняется, а женская сущность - нет. Я 
считаю, что во все времена и эпохи представительница прекрасного 
пола в первую очередь должна быть доброй, милосердной, женствен-
ной и мудрой. Это самое сильное ее оружие. Россиянки именно та-
кие, эти качества складывались у них многие столетия. Они помогали 
и помогают преодолевать все трудности, которые ложились на наши 
плечи во все времена. 

Павел Покровский, 
член общеСтвенной Палаты рФ: 

- На мой взгляд, современная женщина более многозадачная, чем 
ее предшественницы. Это сильная личность, она успевает не только 
заботиться о семье, но и делать карьеру. Много работает и многого 
добивается. Причем зачастую в отраслях, которые ранее считались 
сугубо мужскими. Про свою жену могу сказать, что, если она начина-
ет заниматься только семьей, у нее наступает депрессия. Современ-
ной женщине необходимо удовлетворять свои профессиональные 
амбиции, не забывая при этом о близких и уделяя им должное вни-
мание. Как директор лицея, отмечу, что сегодня школа держится на 
женщинах. Это примерно 90% педагогического состава, на них лежит 
большая ответственность. 

Сергей Копытин, 
директор СамарСкого лицея  
авиационного ПроФиля №135:
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- Мне кажется, что женщина в любую эпоху должна быть нежной 
и доброй, чувственной и красивой. Самое главное - искорка в гла-
зах. А это, даже с учетом тотальной эмансипации, возможно толь-
ко в том случае, если рядом есть крепкое мужское плечо. Мы не мо-
жем без женщин, женщины не могут без нас. Вместе нам все прегра-
ды нипочем. Желаю прекрасным дамам быть счастливыми и вос-
требованными на работе, любимыми дома и, конечно, здоровыми. 
Берегите себя!

Виктор Иванов, 
врач центра онкоортопедии СамарСкого облаСтного 
клиничеСкого онкологичеСкого диСпанСера, 
кандидат медицинСких наук:

- Какая разница - современная или несовременная? Про обаяние и 
привлекательность и так понятно. Мечта мужчины, чтобы женщина 
была доброй. Одни дамы привносят в нашу жизнь не только драйв, но 
и удачу. А есть и те, которые влекут за собой нечто иное. Театр жиз-
ни устроен так, что женщина сама все знает. А мы зрители. Просто 
делаем время от времени: «Ах!», или «Ну-ну», или «Может быть…» 
Что вызывает, разумеется, разную реакцию у женщин и разное раз-
витие сюжета.

Валерий Бондаренко, 
кинокритик, киновед, филолог,  
член Союза кинематографиСтов рф:

- В первую очередь, женщина - хранительница очага. Именно на 
ее плечи ложится громадная ответственность за благополучие се-
мьи. Она должна быть опорой во всех испытаниях. Мой самый вер-
ный союзник в жизни - моя супруга. Для меня она идеал современ-
ной женщины, способной поддержать и вдохновить любимого че-
ловека на покорение новых вершин, в том числе спортивных. В мо-
их успехах есть огромная ее заслуга. Современная женщина должна 
жить заботами мужа, быть его союзником. И, конечно же, пропове-
довать спортивный стиль семьи. Это залог здорового образа жиз-
ни, который должен передаваться из поколения в поколение. А еще 
я вижу современную женщину успешной во всех собственных начи-
наниях и делах. Она - гармоничная личность.

Илья Фролов, 
заСлуженный маСтер Спорта,  
трехкратный чемпион мира, пятикратный чемпион 
европы по Современному пятиборью:

- В чем я совершенно убежден, 
так это в том, что женщина ни-
кому и ничего не должна - ни со-
временная, ни вчерашняя, ни за-
втрашняя. Она сама жизнь, гар-
мония и смысл. Чем дольше я жи-
ву, тем больше в этом убеждаюсь. 
Вот я как раз должен - бегать за 
своим мамонтом, драться, дока-
зывать. А ей достаточно просто 
быть собой, просто быть рядом.

Михаил Перепелкин, 
директор СамарСкого  
литературно-мемориального 
музея имени горького, доктор 
филологичеСких наук, краевед:

- Женщина должна быть жен-
щиной: матерью, доброй, пони-
мающей, талантливой, умной, 
красивой.

Андрей Антонов, 
СолиСт СамарСкого  
академичеСкого театра оперы  
и балета имени ШоСтаковича,  
заСлуженный артиСт роССии:

- Современная женщина долж-
на быть красивой, умной, талант-
ливой, способной любить своих 
детей, свою семью. 

Михаил Щербаков, 
дирижер, народный артиСт рф,  
художеСтвенный руководитель  
СамарСкой филармонии:

- Современная женщина должна быть тем, кем захочет. Мир в 
XXI веке стал больше, и у каждого есть возможность выбрать соб-
ственный путь исходя из своих желаний и способностей. История 
этого праздника берет начало не в цветах и подарках, а в борьбе сме-
лых женщин за свои права. За сто лет произошли огромные измене-
ния, еще больше их впереди. И пусть каждая современная женщина 
живет в мире, где она сама определяет границы своего долга.

Андрей Олех, 
пиСатель:

- Современная женщина должна быть мудрой, позитивной, 
жизнерадостной, с чувством юмора. И конечно, не терять жен-
ственности. Сегодня многие представительницы прекрасного по-
ла мечтают достичь успехов в той или иной области, подняться по 
карьерной лестнице, стать независимыми. Они все очень разные. 
Знают чего хотят, ставят себе задачу и успешно ее выполняют. На 
инженерных специальностях, где я преподаю, в последнее время 
стало больше девушек. Они все чаще поступают на «мужские» фа-
культеты. Посмотрите: число женщин-программистов увеличива-
ется день от дня. Студентки сегодня более активные, чем во време-
на моей молодости, которая пришлась на 60-е годы прошлого века. 
У наших девушек очень хорошее чувство юмора, что очень помога-
ет в жизни. В университете нередко возникают семейные пары, ко-
торые вместе продвигают науку.  

Владимир Зрелов, 
доктор техничеСких наук,  
профеССор СамарСкого универСитета:

- Из века в век в человеке меняется только одно - мода на одежду. 
Сейчас девочки бегают в джинсиках, а раньше ходили в криноли-
нах. Вот и вся разница. А мужчина и женщина - величина постоян-
ная. Повышенное внимание друг к другу, возможная любовь. Жен-
щина - нечто кроткое, любящее. Мужчина - сильный, добытчик. 
Мало что изменилось. И очень приятно, когда находишь этому под-
тверждение. 

Владимир Гальченко, 
актер СамарСкого академичеСкого театра драмы, 
заСлуженный артиСт рф, предСедатель СамарСкого 
отделения Союза театральных деятелей роССии:
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Люди Самары

Ирина Исаева

Быть воином
- Мое детство прошло в Крас-

нодарском крае. Мама - кубан-
ская казачка, папа из Новочеркас-
ска, столицы донского казачества. 
Спорт привлекал меня всегда: я за-
нималась ушу, карате. С 14 лет учи-
лась в лицее-интернате комплекс-
ного формирования личности де-
тей и подростков, основанном но-
ватором Михаилом Щетининым. 
В 1999 году ЮНЕСКО признала 
его педагогическую систему одной 
из лучших в мире. Там я познако-
милась с народной культурой, тан-
цевала в фольклорном ансамбле, 
занималась русским рукопашным 
боем у патриарха боевых искусств 
Алексея Кадочникова. Именно он 
показал нам, как работать с шаш-
кой. Мне понравилась крутка - так 
это именовали казаки. Современ-
ное название - фланкировка. По-
скольку все это происходило на 
Кубани, шашка очень естественно 
вписалась в логику обучения. 

Со временем шашка стала глав-
ным делом моей жизни. Это ору-
жие, работа с ним - боевое искус-
ство. Понятно, что никто не будет 
ходить с шашкой по улице и обо-
роняться от бандитов, но отноше-
ния она требует самого серьезно-
го. Когда берешь ее в руки - меня-
ешься, ловишь кураж, становишь-
ся воином. Это ключ к идеально-
му состоянию - и я это чувствую, и 
многие «коллеги» об этом говорят. 

Город, где все началось
Когда мне было 25 лет, я при-

ехала работать в Самару. Тогда и 
представить не могла, что именно 
в этом городе начну обучать людей 
искусству владения шашкой. В те 
годы это явление было не так рас-
пространено, как сейчас, им инте-
ресовались лишь отдельные энту-
зиасты. И первые спортсмены, из-
вестные сейчас не только у нас, но 
и за рубежом, были как раз из Са-
мары. Я как преподаватель тоже 
начала развиваться именно здесь. 
На одной из спортивных трени-
ровок показала, что умею. Люди 
захотели научиться. Неожиданно 
для меня шашка оказалась мно-
гим интересна. В 2012 году мы на-
чали снимать первые онлайн-уро-
ки, выкладывать их в интернет, 
проводить семинары. Меня стали 
приглашать выступать на разные 
мероприятия. Постепенно сфор-
мировался круг единомышленни-
ков, которые сейчас продолжают 
развивать фланкировку в Сама-

ре. Кстати, в ближайшие дни они 
планируют организовать мастер-
класс для всех желающих - можно 
будет посмотреть на выступления 
спортсменов, пообщаться, узнать 
об основных принципах работы с 
оружием, познакомиться с базо-
выми элементами. Информация о 
событии доступна в соцсетях.

В Самаре начала писать кни-
гу «Живая сталь» об искусстве 
владения шашкой - я поняла, что 
людям это действительно инте-
ресно. 

Образ жизни и мышления
Самое главное - найти хороше-

го тренера, который поставит руку, 
научит основным движениям. Ра-
бота шашкой делится на два глав-
ных направления - рубка и крут-
ка. В историческом смысле крутка 
- это разминка, боевой танец, кото-
рый позволял почувствовать себя 
воином в мирное время, проник-
нуться духом сражения, набрать-
ся силы. На соревнованиях я ча-
сто вижу, как победу отдают спор-
тсменам, которые технично де-
монстрируют огромное количе-
ство элементов, забывая про самое 
главное - дух. Если его нет, ради че-
го все это? Не надо воспринимать 
фланкировку просто как вид спор-
та. Это образ жизни и мышления. 
Именно поэтому я предпочитаю 
групповые выступления, от двух и 
более человек. Мне нравится вза-
имодействие, чувство ритма, ощу-
щение напарника, история, кото-
рую рассказывают спортсмены, их 
горящие глаза. Кто-то упал, кто-то 
вскрикнул от напряжения - это то, 
ради чего и стоит брать шашку в 
руки. Это вид искусства, развива-
ющий человека сразу в нескольких 
направлениях: дух, сознание, те-
ло. Мы раскрываем свой внутрен-
ний потенциал путем познания 
чего-то нового - это интеллекту-
альный спорт, он заставляет мозг 
работать. Процесс безграничен.  
На физическом уровне это тоже 
очень полезно. Фланкировка не ка-
чает мышцы, но восстанавливает 
активность и гибкость тела, равно 
так же, как и сознания. Этим спор-
том без вреда для себя можно зани-
маться даже после травм, он досту-
пен пенсионерам, людям с заболе-
ваниями суставов, позвоночника. 

Все вышесказанное относится 
и к нагайке - плети, при помощи 
которой управляли лошадью. Это 
направление я сейчас осваиваю и 
планирую в дальнейшем разви-
вать. Сначала я никак не могла на-
гайку почувствовать. Работа с ней 
очень похожа на крутку, но нужно 

приспособиться. Я искала и нашла 
подход, который задевает какие-
то душевные струны и рождает ку-
раж - один из неизменных атрибу-
тов казачества. 

Раньше было так: приходит 
гость, ему под ноги бросают нагай-
ку. Если он ее поднял и вручил хо-
зяину - явился с чистыми помыс-
лами. Перешагнул - что-то не так, 
возможно, затаил обиду. Невеста 
дарила жениху нагайку на свадьбу. 
То есть это не просто плетка, это 
символ. 

Доступно всем
Сейчас во фланкировке боль-

ше женщин, чем мужчин. Боевое 
искусство формирует в нас стер-
жень, внутреннюю силу, дает спо-
койствие, уверенность. Это состо-
яние очень помогает и в работе, 
и дома, и просто в жизни. Самой 
старшей моей ученице, которая за-
нимается уже несколько лет, 64 го-
да. Она активно участвует в состя-
заниях. Моей маме 74 года, и она 
тоже крутит - я ее научила, у нее 
сразу стало получаться. 

Заниматься фланкировкой мо-
гут и дети с определенного возрас-
та, когда они уже способны удер-
живать серьезный вес. Я стараюсь 
не давать малышам деревянную 
шашку, потому что это мешает 
правильно поставить базу: почув-
ствовать плоскости, центр тяже-
сти. Дети схватывают все мгно-
венно, поэтому очень важно сра-
зу привить им правильные навы-
ки. Мой сын взял шашку в три года 
- просто отобрал ее у меня во вре-
мя тренировки. Прошло время, и 
он сам начал правильно крутить 
восьмерочку, выполнять другие 
элементы. Сейчас ему шесть лет, 
он активно тренируется.  

Вместе с новым увлечением в 
нашу жизнь приходят интересные 
люди. Каждое лето я стараюсь ор-
ганизовать выезд - это всегда на-
сыщено событиями. В этом году в 
планах Горный Алтай.

Сейчас я живу на несколько го-
родов сразу. Группы фланкировщи-
ков есть по всей стране - в Москве, 
Санкт-Петербурге, Мурманске, Ка-
зани, Новосибирске, Ямало-Не-
нецком округе. После пандемии по-
явилось много онлайн-учеников. 

В России есть заводы - в Ивано-
во, Волгограде, которые произво-
дят шашки разной ценовой кате-
гории. Они настоящие, просто не 
заточенные для боя, к ним выдает-
ся сертификат, что это не холодное 
оружие. Я летаю с шашкой по всей 
стране и за границу, никаких про-
блем с этим не было. 

Ольга 
Корогодская: 
«Шашка - ключ 
к идеальному 
состоянию»
Что такое фланкировка 
и почему этим боевым 
искусством все чаще 
увлекаются женщины

Профессиональный тренер 
по работе с казачьей 
шашкой Ольга Корогодская 
рассказала «СГ» о своем 
увлечении, ставшем  
главным делом ее жизни. 
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Транспорт

АВТОПОРТРЕТ 

Жанна Скокова

Все началось  
с троллейбуса 

Вероника выросла в семье вме-
сте с тремя старшими братья-
ми. Незаметно для себя она на-
чала разделять их интересы - ув-
лекаться техникой, машинами и 
вождением. С детства Абален-
ская мечтала управлять большим 
транспортом. 

В юности думала о других про-
фессиях, но в итоге специаль-
ность водителя оказалась ее при-
званием. 11 лет своей жизни она 
отдала самарскому троллейбусу. 
Потом решила сменить профиль. 
В «СамараАвтоГазе» Вероника 
работает с 2017 года. 

- Обучиться на водителя ав-
тобуса было легко. Принято счи-
тать, что троллейбус имеет две 
дороги - наземную и надзем-
ную в виде контактной сети. Обе 
их нужно контролировать. Ког-
да ты пересаживаешься с элек-
тротранспорта, то испытываешь 
меньшее напряжение. Габариты 
и принцип работы те же. Ничего 
особо сложного. Нужно только 
не забывать заправлять автобус, - 
шутит Абаленская.

Последние два года Верони-
ка в основном работает на марш-
руте №24. В выходные дни меня-
ет его на 47-й, 66-й, 2-й, 22-й и  
52-й. Свой путь водитель изучила 
до мелочей - все улицы и дорож-
ные знаки. Она даже узнает пас-
сажиров и автомобилистов, ко-
торые спешат по утрам на работу. 
Женщина любит не только проез-
жать по постоянному маршруту, 

который ведет в историческую 
часть города, но и гулять пешком. 
Вероника считает центр Сама-
ры красивым и уникальным. Она 
любуется старинными зданиями 
и зелеными скверами. Встречает 
рассветы и провожает закаты на 
Красноармейской, откуда откры-
вается прекрасный вид на Волгу.

Еще один плюс работы в сфе-
ре транспорта - возможность 
найти единомышленников и да-
же партнеров для серьезных от-
ношений. На предприятии Веро-
ника познакомилась со своим бу-
дущим мужем Алексеем. Он то-
же работает водителем автобуса. 
В браке они ровно год. Их отно-
шения развивались стремитель-
но. Сначала Алексей уделял Веро-
нике много внимания и старался 
чаще видеться, также помогал с 
техникой. А через месяц предло-
жил выйти за него замуж. Поэто-
му в числе тем для общения и об-
суждения, конечно, и профессио-
нальная.

Гендерные стереотипы
Многие до сих пор удивляют-

ся тому, что автобусом управляет 
женщина. Вероника не раз стал-
кивалась с бурной реакцией пас-
сажиров. Кто-то шутил по этому 
поводу, мол, мужчины закончи-
лись, а кто-то искренне недоуме-
вал, как хрупкая девушка справ-
ляется с многотонной махиной. 
Однажды через первую дверь в 
автобус к Веронике зашел дедуш-
ка с тростью. Он не глядя сказал: 
«Спасибо, сынок». Когда преста-
релый мужчина покидал салон, 
он вновь так же обратился к во-
дителю. Вероника ответила на 

это: «Я не сынок, а дочка!» Тогда 
дедушка шутливо сказал: «Ниче-
го страшного, у многих бывают 
беды с рождения».  

Особенно много впечатлений 
у Вероники осталось после Чем-
пионата мира по футболу 2018 го-
да. Женщина вспоминает это вре-
мя с особой теплотой. Ей удалось 
познакомиться с бразильцами и 
мексиканцами, послушать наци-
ональные песни, получить в ка-
честве подарка сомбреро, брасле-
ты и фотографии на память. При 
этом иностранцы совсем не удив-
лялись женщине за рулем. 

- В Москве водителями авто-
бусов работают десятки предста-
вительниц прекрасного пола, а у 
нас в Самаре всего семь. Поэто-
му, пользуясь случаем, хочу при-
гласить девушек на наше пред-
приятие. Здесь обучат, поддер-
жат и помогут. К тому же коллек-
тив очень дружный, - говорит Ве-
роника. - Всех пугает стереотип 
о гендерном различии и совме-
щении такой работы с семейной 
жизнью. Мы получаем такую же 
зарплату, как мужчины. Также 
тут помогут подобрать график, 
чтобы хватало времени на семью. 
Стереотипы - это пережиток про-
шлого. Они касаются не только 
профессии водителя, но и дру-
гих. Есть примерно сто специаль-
ностей, которые считаются слож-
ными для женщин. Однако пред-
ставительницы прекрасного пола 
тоже сильные и пробивные, они 
отстаивают свои интересы. На-
пример, благодаря таким лично-
стям женщин начали пускать в 
пилоты. Думаю, в скором време-
ни гендерное разделение в части 

специальностей постепенно ис-
чезнет.

Увлеченность водительской 
профессией принесла свои пло-
ды. Коллектив выдвинул Веро-
нику на должность бригадира. 
Сейчас она курирует работу 54 
сотрудников предприятия. Аба-
ленская считает, что женщина в 
коллективе повышает показатель 
безопасности перевозок и число 
добрых отзывов от пассажиров.

Творчество в соцсетях
В период пандемии у Верони-

ки появилось больше свободного 
времени, тогда она заинтересова-
лась ведением блога.  Выкладыва-
ла в социальной сети видеороли-
ки о своей работе - снимала видео 
на популярные темы, которые ка-
сались автобусов и пассажирских 
перевозок. На водителя подпи-
сывались не только коллеги, но 
и пассажиры. Сейчас свободного 
времени гораздо меньше, но она 
планирует продолжить создание 
видеоконтента.

- Чтобы работать водителем 
автобуса, нужно любить общать-
ся с людьми. Это вдохновляет ме-
ня и заставляет просыпаться в 
четыре часа утра почти каждый 
день, - признается женщина.

Рабочие будни 
Вероника работает вместе с 

кондуктором Татьяной Масель-
скис. Они начали трудиться в па-
ре недавно.

- Я окончила финансовый фа-
культет, по профессии - эконо-
мист. Когда вышла на пенсию, 
решила, что хорошо бы все-таки 
продолжить трудиться. Мы с Ве-

роникой познакомились случай-
но, когда у моего водителя сло-
малась машина. Она предложила 
мне выйти в рейс с ней. Мы сдру-
жились и теперь выезжаем вме-
сте, - рассказывает Татьяна.

Пассажиры также с уважени-
ем относятся к женщине за ру-
лем. Кому-то этот факт кажет-
ся обыденным, а некоторые все 
еще удивляются. Главное, что Ве-
роника -  профессионал и ответ-
ственный работник, считают на 
предприятии.

- Хочу отметить, что, когда во-
дителем автобуса является жен-
щина, непроизвольно ощуща-
ешь себя комфортнее. Предста-
вительницы прекрасного пола, на 
мой взгляд, более аккуратные и 
внимательные на дороге, - уверен 
пассажир Дмитрий Бережной.

В прошлом году Вероника 
приняла участие в областном 
этапе конкурса профессиональ-
ного мастерства и хочет испы-
тать удачу еще раз, чтобы затем 
поехать на всероссийские сорев-
нования. Поэтому постоянно 
продолжает повышать уровень 
своих знаний и профессиональ-
ных навыков.

Вероника Абаленская 
отмечена тремя 
значимыми наградами: 
за труд во время 
проведения Чемпионата 
мира по футболу в 2018 
году, за безаварийную 
работу и за служение 
людям во время 
пандемии. 

ВЕРОНИКА 
АБАЛЕНСКАЯ:  
«Это вдохновляет 
меня и заставляет 
просыпаться 
в четыре утра»

Водитель автобуса - о красивых маршрутах,  
подарках от пассажиров и женщинах в мужских профессиях

Женщина за рулем автомобиля - уже обыденность. Но женщина, управляющая автобусом большой 
вместимости, пока нечастое явление. В преддверии 8 Марта журналисты встретились с обладательницей 
профессии, которую скорее можно отнести к мужской. Вероника Абаленская трудится на предприятии 
«СамараАвтоГаз», выполняющем перевозки по муниципальному заказу, уже шесть лет. Она знает наизусть 
маршрут №24, в статусе бригадира руководит коллегами-мужчинами и любит городские пейзажи.
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Тамара Павлова

В понедельник, 4 марта, во 
Дворце ветеранов состоялся 
концерт, посвященный сразу 
двум праздникам - Дню защит-
ника Отечества и Международ-
ному женскому дню. Гостями ме-
роприятия стали активисты го-
родской общественной органи-
зации инвалидов. В зрительном 
зале собралось более 70 человек.

В фойе дворца была организо-
вана выставка «Маслена-краса», 
гости с порога попадали в атмос-
феру праздника. На сцене с яр-
кими номерами выступили кол-
лективы учреждения и пригла-
шенные юные артисты. Частым 
гостем Дворца ветеранов явля-
ется детский музыкально-хорео-
графический театр «Искорки». В 
концерте также приняли участие 
солистка Людмила Саренко, во-
кально-поэтическая группа «Хо-
рошее настроение», коллективы 
«Ретростиль», «Шарм» и другие.

- До выхода на заслуженный 
отдых я работала заместителем 
директора техникума по воспи-
тательной работе, - поделилась  
участница коллектива «Хорошее 
настроение» Ольга Пермякова. - 
Нашей группе уже более десяти 
лет. В ней занимаются пять жен-
щин. Пою я с детства, окончила 

музыкальную школу. Каждый 
концерт для меня праздник. Ча-
сто выступаем вместе с детским 
коллективом. В зрительном за-
ле с бабушками и дедушками не-
редко сидят их внуки. Мы пе-
редаем культуру нашего наро-
да подрастающему поколению. 
Для ветеранов очень важны та-
кие мероприятия. Людям необ-
ходимо живое общение, возмож-
ность прикоснуться к искусству. 

Как рассказала директор 
Дворца ветеранов Ольга Барано-
ва, в учреждении на протяжении 
22 лет ведется системная работа 
по поддержке активного долго-
летия. Сейчас здесь работает бо-
лее 30 объединений: группы здо-
ровья, ушу, скандинавской ходь-
бы, дыхательной гимнастики и 
многие другие. Организованы 
образовательные курсы по мен-
тальной арифметике и компью-
терной грамотности. Регулярно 
проходят различные мероприя-
тия: литературно-художествен-
ная гостиная, мастер-классы, 
лекции, выставки работ масте-
ров декоративно-прикладного 
творчества.

Афишу размещают в соцсе-
тях, на сайте учреждения, в газе-
те «Самарский ветеран». О меро-
приятиях также можно узнать в 
совете ветеранов городских рай-
онов.

Общество
ДОСУГСОЦИУМ

Светлана Келасьева

Не все знают, что в советские го-
ды крупные заводы наряду с авто-
мобилями, оборонной техникой 
и химическими удобрениями вы-
пускали и так называемые това-
ры народного потребления: шах-
маты, кукол, детские машинки и 
конструкторы… С историей игру-
шек 1950-1990-х годов можно оз-
накомиться на выставке самар-
ского коллекционера Анастасии 
Решетовой «Все мы родом из дет-
ства…» (0+). В экспозиции, пред-
ставленной во Дворце ветеранов, 
около 200 предметов, изготовлен-
ных на предприятиях Куйбышев-
ской области. 

Робот из антикварного
Анастасия Решетова коллекци-

онирует советские игрушки с 2019 
года.

- Как-то во время прогулки у 
нас с сыном Захаром зашел раз-
говор об игрушках, которые бы-
ли в моем детстве. Мы заглянули 
в ближайший антикварный мага-
зин и приобрели там серебристо-
го заводного робота - таких вы-
пускал «Прогресс». За семейным 
ужином тема получила продолже-
ние: все вспоминали, какие игруш-
ки были еще, где их производи-
ли. Это стало толчком для нача-
ла целой исследовательской рабо-
ты. Меня настолько заинтересо-
вали изготовители разных мишек 
и куколок, что я стала искать ин-
формацию в краеведческом отде-
ле областной научной библиоте-
ки, в архивах, связалась с музеями 
заводов, - вспоминает Анастасия. 
Оказалось, что более половины 
игрушек, которые обожали совет-
ские дети, были произведены на 
предприятиях нашего города. В то 
время практически любое из них 
выполняло такой социальный за-
каз.

- На «Прогрессе» производство 

игрушек было налажено вско-
ре после Великой Отечественной  
войны, в конце 1940-х годов, по 
указанию директора Виктора Лит-
винова, - рассказывает  бывший 
сотрудник музея завода «Про-
гресс» Сергей Семенов. - Первые 
изделия были совсем простеньки-
ми, их легко было ремонтировать. 
С этим мог справиться любой ре-
бенок лет десяти. 

Радость коллекционера 
Анастасия с сыном посети-

ли музеи «Прогресса», «Авиа-
кора», «Экрана». Информацию 
об игрушках приходилось со-
бирать по крупицам. Посколь-
ку их производство не являлось 
для предприятий чем-то значи-
мым, данных сохранилось мало.   
Предметы для своей коллекции 
Анастасия приобретает в анти-
кварных магазинах, на аукцион-
ных площадках, у продавцов в ин-
тернете, на так называемых бло-
шиных рынках. На отдельной по-
лочке выставлены игрушки, пере-
данные коллекционеру в дар. Один 
из старейших работников завода 
«Экран» пожертвовал для экспо-
зиции очень красивые шахматы. 
Бывшая сотрудница Куйбышев-
ской фабрики игрушек подарила 
редкий набор кубиков, а знакомый 
антиквар - небольшую машинку.  

- У меня в коллекции нет лю-
бимого предмета, - говорит Ана-
стасия. - Очень тепло отношусь к 
игрушкам, которые помню с дет-
ства. Это все тот же робот, шашки, 
которые сохранились до сих пор. 
Папа работал на ГПЗ-4, поэтому 
у моего брата был изготовленный 
на этом предприятии танк - в экс-
позиции такие представлены в не-
скольких цветах. Есть вещи, ко-
торые удалось достать с большим 
трудом. Мне как коллекционе-
ру они очень дороги.  Например, 
большая редкость - кукольная по-
суда, изготовленная на КАТЭКе. 
Отдельные предметы есть дома у 

многих, а вот найти набор в завод-
ской упаковке очень сложно. 

Одинаковы с лица
Хорошо сохранившиеся совет-

ские игрушки стоят недешево. Са-
мая большая машина из представ-
ленных на выставке - металличе-
ская полуторка, произведенная в 
Сызрани. Она несколько помята, 
поэтому ее удалось приобрести за 
приемлемые деньги. А вот стои-
мость экземпляров, находящихся 
в идеальном состоянии, доходит 
до 100 тысяч рублей.

Анастасия рассказала, что 
предметы, выпущенные на заво-
дах Куйбышевской области, в по-
следние годы стали очень востре-
бованными. Цены на них выше, 
чем на аналогичные, произведен-
ные в Москве, Ленинграде, Кирове 
и других городах Советского Сою-
за. Так, заводной паровозик, изго-
товленный на ГПЗ-4, в интернете 
предлагают приобрести за 40 ты-
сяч рублей, луноход - за 25 тысяч. 

- Раньше в местной прессе 
очень критиковали кукол куйбы-
шевского производства, - отмеча-
ет Анастасия Решетова. - Писали 
о плохой резине, пластике, а кро-
ме того, они все были очень похо-
жими. Существовало 80 наимено-
ваний кукол, но всего 11 молдов. 
То есть 11 лиц, у которых были раз-
ные волосы, одежда, и потому они 
назывались по-разному. Тем не ме-
нее сегодня эти игрушки стоят на 
несколько порядков дороже, чем 
изготовленные, например, на зна-
менитой фабрике игрушек «8 Мар-
та».

Известный самарский фото-
журналист Николай Абросимов 
запечатлел на своих работах про-
цесс производства игрушек на 
куйбышевских предприятиях. Эти 
снимки также представлены в экс-
позиции. 

Выставка будет работать 
 до середины апреля.  

Вход бесплатный. 

Сделано в Куйбышеве
Выставка советских игрушек во Дворце 
ветеранов продлится до середины апреля

С «ХОРОШИМ 
НАСТРОЕНИЕМ»
Состоялся праздничный концерт 
для актива городской общественной 
организации инвалидов
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На дорогах
СИТУАЦИЯ

ПРОИСШЕСТВИЕ НА «ЗЕБРЕ»
Водителя, сбившего ребенка 
и оставившего место ДТП, 
лишили прав на год

Удар 
ДТП произошло в 12:23 на не-

регулируемом пешеходном пе-
реходе у дома №89 на улице Ива-
на Булкина. В суде Алексей К. 
рассказал: управляя автомоби-
лем Lada Granta, он двигался со 
стороны проспекта Карла Марк-
са и собирался повернуть на ули-
цу Блюхера. На встречном на-
правлении у пешеходного пере-
хода стояла грузовая машина, 
из-за которой, по словам водите-
ля, выбежал мальчик. Алексей К. 
не успел среагировать, и произо-
шел удар.

Ильмира К. пояснила, что ее 
сын, посмотрев по сторонам, на-
чал движение по пешеходному 

переходу. Машина слева пропу-
стила мальчика, а справа, буд-
то из ниоткуда, вылетела крас-
ная Lada. Авто ударило ребенка в 
правое бедро, и он отлетел на не-
сколько метров. 

- Я упал, руки были в снегу. Но 
ничего не болело. Я встал, и ко 
мне подошли прохожие: мужчи-
ны, женщины, дети, - рассказал 
Роман К. - Они спросили, все ли 
хорошо со мной. Я ответил, что 
хорошо. Сразу позвонил маме. 

Ильмира К. добавила: у ре-
бенка был шок. В первое мгнове-
ние после удара он не понял, жив 
ли. По телефону сын с истериче-
ским смехом сообщил, что его 
сбила машина. 

- Я попросила дать трубку 
кому-то из взрослых. Сын пере-
дал телефон водителю. Я: «Алло, 
алло!», там тишина, потом сброс. 
Снова набираю, ребенок не от-
вечает. Через минуту он пере-
звонил и сказал, что идет домой. 
Как это? А где водитель? Ребенок 
сказал, что тот уже уехал, - сооб-
щила мама. 

Растерялся 
Алексей К. парировал, что 

слышал голос в телефоне, тоже 
говорил «алло» и трубку точно 
не бросал.

- Прохожие хотели вызвать 
скорую помощь, я предложил 
мальчику отвезти его в больни-
цу. Но он отказался, сказал, что 
все нормально, и ушел, - про-
должил водитель. - Я не соби-
рался скрываться. Один из про-
хожих сфотографировал номер 
моей машины, записал мои кон-
такты. Я уехал, потому что маль-
чик ушел, и люди разошлись. По-
том заехал в ближайший двор, 
постоял там пять минут, думал, 
что ребенок живет где-то рядом 
и придет с родителями. 

Алексей К. признал свою ви-
ну. Отвечая на вопросы судьи, 
водитель пояснил: для него было 
очевидно, что он совершил наезд 
на пешехода. Однако не сообщил 
о происшедшем в ГИБДД. 

- Я растерялся. 30 лет за ру-
лем, и такое впервые. И на ста-
руху бывает проруха, - сожалел 
Алексей К. 

Но он так и не смог пояснить, 
почему в данных обстоятель-
ствах послушал малолетнего ре-
бенка.

На видео с камеры 
После ДТП Роман К. по на-

стоянию родителей отправился 

в школьный медпункт. Мама со-
рвалась с работы и вскоре была 
с сыном. Ильмира К. сообщила 
о происшествии в ГИБДД. Затем 
мальчика обследовали в травм-
пункте больницы имени Середа-
вина. У потерпевшего ушиб мяг-
ких тканей бедра, ссадины, рас-
тяжения. Роману К. назначили 
амбулаторное лечение.

Мама считает: нельзя было 
водителю так равнодушно отне-
стись к несовершеннолетнему. 

- Мало ли что сказал ребенок. 
Нужно было вызвать скорую по-
мощь. Никто не знал, что с ним, 
какие повреждения он получил 
в ДТП. Разрывы органов, травма 
головы... Все могло быть, - гово-
рила она на суде. 

Сотрудники Госавтоинспек-
ции осмотрели место происше-
ствия. Потерпевший запомнил, 
что его сбила красная Lada. Ин-
спектор по исполнению адми-
нистративного законодатель-
ства 1-го батальона полка ДПС 
ГИБДД управления МВД Рос-
сии по Самаре Юрий Матерен-
чук рассказал: установить транс-
портное средство и водителя, 
который совершил наезд на пе-
шехода, помогли записи с каме-
ры комплекса «Безопасный го-
род». Она размещена у дома №86 
на улице Ивана Булкина, но на-
правлена в другую сторону - не 
в ту, где случилось ДТП. То есть 
происшествие не могла снять. 
Тем не менее записи запроси-
ли, отсмотрели. И на видео в мо-
мент, близкий ко времени ДТП, 
была искомая машина - красная 
Lada Granta. 27 февраля ее владе-
лец Алексей К. уже давал объяс-
нения в ГИБДД. В отношении не-
го составили протокол по части 
2 статьи 12.27 КоАП РФ «Остав-
ление водителем в нарушение 

ПДД места ДТП, участником ко-
торого он являлся, при отсут-
ствии признаков уголовно нака-
зуемого деяния». 

Алексей К. родился в 1975 го-
ду, живет в Самаре. Работает во-
дителем в транспортной компа-
нии. По информации ГИБДД, 
ранее дважды был лишен пра-
ва управления транспортными 
средствами за другие серьезные 
нарушения. 

Матеренчук напомнил: води-
тель обязан не покидать место 
ДТП, к которому причастен, со-
общить о случившемся в поли-
цию. 

Признан виновным 
На суде Алексей К. попросил 

не лишать его прав, ведь это его 
единственный источник дохода. 

Суд выслушал участников, ис-
следовал материалы дела и при-
общенные документы: протокол 
о нарушении, схему места ДТП, 
фото с камер видеонаблюдения, 
рапорты сотрудников ГИБДД, 
справку из медучреждения, ха-
рактеристику шофера с места 
работы и другие. Установлено: 
все доказательства, собранные 
по делу, получены законным пу-
тем и являются достаточными 
для вывода, что в действиях во-
дителя содержится состав адми-
нистративного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 2 
статьи 12.27 КоАП РФ. Суд при-
знал Алексея К. виновным и на-
значил наказание - лишение пра-
ва управления транспортными 
средствами на год. Он должен 
сдать водительское удостовере-
ние в ГИБДД в течение трех ра-
бочих дней со дня вступления 
постановления в законную силу. 

Лариса Дядякина 

26 февраля в Советском районе 
водитель Алексей К. совершил наезд 
на пешехода - 11-летнего Романа К. 
Автомобилист уехал с места ДТП.  
А это считается серьезным 
нарушением, которое предусмотрено 
частью 2 статьи 12.27 КоАП РФ. 
Полицейские оперативно нашли  
его. 28 февраля мировой судья 
Советского района рассмотрел 
дело об этом административном 
правонарушении.  
В процессе участвовали потерпевший, 
его законный представитель -  
мама Ильмира К., педагог. 
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Торговля

Узнать,  
где выгоднее

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба. 

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 6 марта

Оперативную 

информацию  

о ценах  

на продукты 

питания  

можно  

получить 

на сайте 

администрации 

Самары

Наименование продуктов/магазин-район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекресток», 
Красноглин-

ский р-н,  
Сергея Лазо, 62

«Безымян-
ский»,  

Промышлен-
ный р-н,  

Калинина, 23

«Магнит»,  
Куйбышевский 

р-н,  
Молодежный 
переулок, 20

«Ашан»,  
Советский р-н, 

Дыбенко, 30 

«Пятерочка», 
Кировский р-н, 

Ташкентский 
переулок, 49А

«Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садовая, 

181Р 

Троицкий 
комплекс, 

Самарский р-н, 
Галактионов-

ская, 29

Губернский 
рынок,  

Ленинский р-н, 
Агибалова, 19

Ярмарка  
на углу  

Киевской  
и Тухачевского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 742 - 650 750 600 400

Вермишель, кг 62 37 50 35,47 40 35 100 60 80 -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 690 - 470 - 748 - 450 650 430 370

Капуста белокочанная свежая, кг 28 33 35 40 28 41 35 50 60 40

Картофель, кг 20 19 35 17 17 21 30 35 80 50

Крупа гречневая-ядрица, кг 65 49 100 45 62 42 58 100 130 -

Куры охлажденные и мороженые, кг 180 165 229 150 213 158 195 260 259 280

Лук репчатый, кг 27 32 40 30 27 34 35 35 50 40

Масло подсолнечное, кг 94 89 100 93 110 94 110 130 125 -

Масло сливочное, кг 624 571 630 650 999 1029 650 761 770 640

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 70 72 86 76 115 74 75 72 71 100

Морковь, кг 26 30 50 28 26 26 60 45 100 50

Мука пшеничная, кг 42 25 30 43 41 25 78 50 40 -

Пшено, кг 37 36 38 33 74 33 75 50 54 -

Рис шлифованный, кг 90 84 100 88 115 98 77 130 108 -

Рыба мороженая неразделанная, кг 220 - 120 135 104 155 240 440 400 -

Сахар-песок, кг 59 59 75 64 61 64 66 90 85 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 250 - 350 - 319 362 380 500 300 230

Соль поваренная пищевая, кг 21 12 15 15 11 11 35 25 20 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 45 47 70 96 49 74 74 69 66 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 75 43 58 95 45 96 57 74 75 -

Чай черный байховый, кг 500 249 800 250 1294 261 269 900 987 -

Яблоки, кг 94 100 100 80 120 115 100 120 170 -

Яйца куриные, 10 шт. 130 115 135 100 110 120 145 128 130 160

Информация

ИзвещеНИе О ПРОвеДеНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОвАНИИ МеСТОПОЛОЖеНИЯ ГРАНИЦ зеМеЛьНОГО учАСТКА
Кадастровым инженером Курдюковым Глебом 

Дмитриевичем, адрес: 443045, г. Самара, ул. Авро-
ры, д. 181, офис 312, тел. 8-927-712-69-90, электрон-
ная почта: ec-kadastr@yandex.ru, номер регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществля-
ющих кадастровую деятельность: 39981, в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 
63:01:0910002:547, расположенного по адресу: Са-
марская область, г. Самара, Советский район, ул. Пе-
черская/ул. Уссурийская, д. 60/29, выполняются ка-
дастровые работы по уточнению местоположения 
границ земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Белянин 
Александр Дмитриевич, проживающий по адресу: Са-

марская область, г. Самара, Советский район, ул. Пе-
черская/ул. Уссурийская, д. 60/29, тел. 8-927-712-69-90.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согла-
сования местоположения границы состоится по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Советский район, 
ул. Печерская/ул. Уссурийская, д. 60/29 09.04.2024 в 
10:00. С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: 443045, г. Самара, 
ул. Авроры, д. 181, офис 312.

Возражения по проекту межевого плана и требо-
вания о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принима-
ются с 07.03.2024 по 08.04.2024 по адресу: 443045,  
г. Самара, ул. Авроры, д. 181, офис 312.

Смежные земельные участки, с правообладате-
лями которых требуется согласовать местоположе-
ние границы: все смежные земельные участки, на-
ходящиеся в кадастровом квартале 63:01:0910002 
и имеющие общие границы с уточняемым земель-
ным участком, расположенным по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, Советский район, ул. Печер-
ская/ул. Уссурийская, д. 60/29, по северу, югу, восто-
ку и западу

При проведении согласования местоположения 
границы при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок.

                            Реклама

Телефон отдела рекламы       979-75-80
Ре

кл
ам

а
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Информация

Предлагаю развернуть 
масштабную программу 
пространственного развития 
России, включая развитие 
городов и других населенных 
пунктов, и как минимум 
удвоить расходы на эти цели  
в предстоящие шесть лет.
Важно, чтобы развитие 
городов стало движущей 
силой для всей страны. 
Активная, динамичная 
жизнь России с ее огромной 
территорией не может 
сосредоточиться в нескольких 
мегаполисах. 
Крупные города должны 
распространять свою 
энергию, служить опорой 
для сбалансированного, 
гармоничного 
пространственного  
развития всей России.

Президент Российской 
Федерации Владимир Путин

В САМАРЕ ЗА 6 ЛЕТ 
ОБНОВИЛИ  
БОЛЕЕ 370 КМ ДОРОГ

Доля дорог, соответствующих 
нормативным требованиям, увеличилась 

За пять лет построено  
7 новых дорог  

общей протяженностью 
4,63 км

Отремонтированы  
80 участков 
тротуаров,  
ведущих  
к социально 
значимым объектам

Приобретена  
91 единица  
всесезонной  
спецтехники  
для содержания  
городских улиц

Доля дорог, соответствующих 
нормативным требованиям, увеличилась  
с 33,3% в 2017 году до 79,7% в 2023 году
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Культура
ВЗГЛЯД

Дмитрий Крестьянкин:  
«ГОТОВ ПРОСТИТЬ  
ЛЮБУЮ ФОРМУ,  
ЕСЛИ ЕСТЬ СОДЕРЖАНИЕ»
Режиссер из Санкт-Петербурга встретился со зрителями

Маргарита Петрова

В конце марта в Самарском 
академическом театре драмы 
имени Горького состоится пре-
мьера спектакля «На дне. doc» 
(18+). Режиссер Дмитрий Кре-
стьянкин говорит, что его поста-
новка - попытка понять культур-
ный код нашего города. 

В январе 2024 года он общал-
ся с жителями Самары в разных 
барах, в том числе и легендарном 
«На дне», в честь которого спек-
такль и получил свое название. 
Из этих разговоров сложилась 
пьеса.

Крестьянкин - режиссер 
нового поколения из Санкт-
Петербурга. Работает в инклю-
зивных проектах с людьми с осо-
бенностями развития. Препода-
ет воспитанникам детских до-
мов и приютов по программе 
«Театральный дом». Большин-
ство его проектов можно назы-
вать социальными, а актеры-
профессионалы появляются в 
них на равных с любителями или 
детьми.

Он известен самарскому зри-
телю по спектаклю «Наш класс» 
(16+), который вошел в реперту-
ар театра «Город» (проспект Ле-
нина, 14А) в 2017 году. Драма по 
мотивам пьесы Тадеуша Слобод-
зянека - рассказ о трагических 
взаимоотношениях бывших од-
ноклассников - поляков и евре-
ев, в котором жизни простых 
людей переплетаются с истори-
ей XX века. 

Именно на площадке «Горо-
да» прошла творческая встреча с 
Крестьянкиным.

Понятно ли то, что я хочу 
сказать?

- Мне нравится искусство 
прямого действия. Не то, кото-
рое влияет эстетически, а меня-
ющее зрителя здесь и сейчас. Со-
циальное искусство именно та-
кое. Оно отвечает моему запро-
су сделать мир лучше. Когда я 
работаю с воспитанниками дет-
ских домов, понимаю, зачем это 
нужно именно в данный момент. 
Мне нравятся спектакли, где 
есть общение с залом.

Инклюзивное искусство хо-
рошо тем, что разница меж-
ду людьми в таком случае очень 
видна. Главный вопрос, кото-

рый мы задаем: могу ли я что-то 
рассказать тебе? Сейчас говорю, 
многие кивают. Но понятно ли 
то, что я хочу сказать? Или каж-
дый слышит что-то свое? И это 
в целом про театр. Режиссер по-
ставил, зрители пришли и реши-
ли: «Какая-то ересь». Он ночи не 
спал, душу вложил, а никто ни-
чего не понял.

Например, мы пришли в зоо-
парк, и я говорю своему другу: 
«Смотри какой слон!» Зачем? 
Слона и так видно. Просто я хо-
чу, чтобы он увидел его моими 
глазами, испытал мои чувства.

Это очень понятно на при-
мере зрячего и незрячего. Есть 
картины Рембрандта, Ван Гога и 
Врубеля. На всех трех полотнах 
нарисован человек. Как объяс-
ните незрячему, что там изобра-
жено? Вы видите отличия: дру-
гие техника, цвета. А как это вы-
разить? И сразу думаешь: как по-
делиться теми ощущениями, ко-
торые испытываю я? Это то, над 
чем бьется каждый режиссер.

Важно задавать себе подоб-
ные вопросы: «А понимаю ли я 
вообще своего ближнего? Че-
ловека, с которым живу». И об 
этом проще говорить на приме-
ре людей, которые сильно отли-
чаются друг от друга. Как объяс-
нить незрячему человеку, что та-
кое горизонт? Кто-то предложил 
классный вариант. Сказал: «Го-
ризонт - когда ты вытягиваешь 
руки вперед и пытаешься дой-

ти до кончиков своих пальцев». 
Когда начинаешь думать в этом 
направлении, потом проще до-
говориться с ближним.

Зафиксировать 
сегодняшнюю болевую 
точку

Если работаю с новыми для 
меня людьми, то стараюсь, что-
бы на постановку было отведе-
но не менее полугода. У каждого 
из нас есть зажимы, и у артистов 
профессиональных театров их 
порой больше, чем у участников 
инклюзивных проектов. Но при 
этом процесс нельзя растяги-
вать на годы, поскольку для ме-
ня важно зафиксировать какую-
то сегодняшнюю болевую точку.

Выбирая пьесу, я ставлю пе-
ред собой задачу поговорить про 
проблемы, которые нас волнуют. 
И чтобы мы вышли после спек-
такля с ощущением света. Для 
меня это важно. Когда я читал 
пьесу «Наш класс» (мой диплом-
ный спектакль в театре «Город», 
самый долгоживущий из всех), 
плакал. Для меня важно было 
поговорить о том, почему чело-
век перестает быть человеком.

Важно делать спектакли  
в любви

Мы, люди, очень любим фор-
мулы. И все время ищем - где 
бы взять линейку, померить те-
атр, чтобы понять, какой из них 
хороший, а какой плохой. А все 

очень просто - попало в тебя 
или нет. И это зависит от многих 
факторов. Я могу прийти на ге-
ниальный спектакль, но сегодня 
у меня был плохой день. И попа-
дание не случится.

Ставить произведения клас-
сической литературы соответ-
ственно эпохе или на современ-
ный лад - это только обертка. 
Если есть начинка, то неважно, 
исторические у тебя костюмы 
или в Шекспире танцуют брейк-
данс. Важно, зацепил ли ты сущ-
ностные вещи. Недостаточно 
включить современную музыку, 
чтобы сделать спектакль совре-
менным. И мало одеться в кано-
нический костюм, чтобы дотя-
нуться до классики. Это школь-
ная иллюзия. Готов простить лю-
бую форму, если есть содержа-
ние.

Для меня важно делать спек-
такли в любви. Никогда не буду 
мучить актера, если чувствую, 
что ему это не близко. Не буду 
орать. Когда ты играешь в прят-
ки с друзьями во дворе, там нель-
зя победить, кайф в самой игре. 
И для меня постановка спекта-
кля - то же самое. Я лучше сделаю 
плохой спектакль, в котором не 
будет ни мизансцен, ничего, но 
это будет приятный путь. И мы 
будем говорить про что-то по-
настоящему важное для нас. Од-
нако всегда получается так: ес-
ли люди делают что-то в любви, 
других это потом тоже трогает.

ОБЗОР

Шекспир  
и фэнтези
Две премьеры  
в начале марта
«КОРОЛЬ ЛИР»

9 марта (начало в 18:00) и 10 
марта (16:00) в самарском теа-
тре «Город» (проспект Ленина, 
14А) состоится премьера спекта-
кля «Король Лир» (16+) по одно-
именной пьесе Уильяма Шекспи-
ра.

Величественная история, рас-
сказывающая о властном прави-
теле Древней Англии, который 
разделяет свое королевство меж-
ду тремя дочерьми и затем стал-
кивается с предательством, разо-
чарованием и неблагодарностью. 
В спектакле заложены вечные 
темы человеческих отношений, 
власти, измены и надежды.

Режиссер-постановщик - 
Алексей Романов, исполнитель 
главной роли - Борис Трейбич. 
Продолжительность 3 часа 30 
минут, с одним антрактом.

«ЭЛИОН. КНИГА  
ДВУХ МИРОВ»

Самарский театр кукол (Са-
марская, 95) 10 марта приглаша-
ет на премьеру спектакля «Элион. 
Книга двух миров» (12+). Начало 
в 13:00.

Стиль фэнтези, так любимый 
подростками в компьютерных 
играх, романах и графических но-
веллах, крайне редко встречает-
ся на сцене. Самарский театр ку-
кол идет на эксперимент, изобре-
тая собственные выразительные 
средства и не вступая в соперни-
чество с кино и анимацией. 

Элион - фантастическая пла-
нета, придуманная авторами пье-
сы, чем-то очень похожа на Зем-
лю. А населяют ее существа из 
мира фэнтези - эльфы, тролли, 
гномы, орки, титаны.

Главный герой истории - са-
мый обыкновенный мальчиш-
ка лет 15. Он не обладает супер-
силой и сверхзнанием. Но имен-
но ему суждено спасти целых два 
мира от гибели. Вместе с ним зри-
тели отправятся в путешествие 
на планету Элион, туда, где высо-
кие небеса и бессчетные звезды, 
непроходимые джунгли, древние 
замки, лабиринты, летающие ко-
рабли.

Но герой, каким бы отважным 
он ни был, не может противосто-
ять силам тьмы в одиночку. Са-
мые разные народы Элиона объе-
динились, чтобы дать ответ злу и 
насилию. Герою предстоит обре-
сти настоящих друзей, пережить 
предательство, испытать радость 
и горе и осознать, что различия 
существуют только для того, что-
бы каждая новая встреча, новое 
знакомство приносили взаим-
ный интерес и служили объеди-
нению. 

Режиссер-постановщик спек-
такля - Яна Сарафанникова, ху-
дожник-постановщик - Филипп 
Игнатьев, хореограф - Юлия По-
тапова. Продолжительность 3 ча-
са, три действия.
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Маршрут  
на Большой Тхач 
доступен с начала 
мая по октябрь, 
но лучшие месяцы 
для посещения 
май и июнь. В это 
время здесь цветут 
рододендроны, 
трава еще ярко-
зеленая  
и не выжжена 
палящим солнцем. 
Издалека 
растительный 
ковер на склонах 
кажется плюшевым. 
В родниках есть 
вода, но в середине 
лета они могут 
пересыхать. 
В ясную погоду  
с Большого Тхача 
можно увидеть 
Эльбрус.
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ПУТЬ НА БОЛЬШОЙ ТХАЧ
Самарская команда прошла  
к самой красивой вершине Западного Кавказа  
по нестандартному маршруту

МОЯ  
БОЛЬШАЯ  
СТРАНА

«Самарская газета» продолжает информационный проект 
«Моя большая страна», получивший заинтересованный отклик 
читателей в 2023 году. Самарцы делятся впечатлениями  
о путешествиях в такие уголки России, куда еще большого 
турпотока нет. Возможно, их рассказы натолкнут кого-то  
на мысль пройти этими же дорогами.

Ирина Шабалина 

Западный Кавказ имеет свою 
неповторимую красоту, свой ко-
лорит. Здесь нет легендарных 
«заоблачных» снежных вершин 
центральной части хребта, о ко-
торых сложены песни. Зато есть 
пронзительная зелень склонов, 
обширные альпийские луга и 
скалы, похожие на произведения 
искусства. 

На Западном Кавказе поклон-
ники горного туризма стремятся 
подняться на главные вершины 
Фишт, Оштен, Нагой-Чук. А еще 
на красивейший Большой Тхач 
высотой 2368 метров над уров-
нем моря. Он по конфигурации 
напоминает огромную камен-
ную корону.

На Большом Тхаче побыва-
ла самарская команда во главе с 
опытным руководителем Дарьей 
Яковлевой. Причем маршрут она 
предложила нестандартный, ко-
торым ходят не многие. Но в ито-
ге все получилось. И это с учетом 
того, что в группе было трое де-
тей. Так что и юные туристята, и 
их родители прикоснулись к осо-
бой горной красоте этих мест по 
полной программе.

Два варианта: круговой  
и линейный 

- В тех краях большинство 
групп выбирают кольцевой 
маршрут из села Новопрохлад-
ное, что на территории Ады-
геи, - дает пояснения Яковлева. 
- От села до старта пешеходно-
го маршрута обычно заказыва-
ют заброску на проходимом ав-
томобиле ГАЗ-66, так как дорога 
там разбитая, с огромным коли-
чеством бродов. Наш маршрут 
был иным - линейным и более 
протяженным. А стартовали мы 
из села Никитино Краснодарско-
го края. На перевал под Тхачем 
пришли на пятый день и до это-
го не встретили на пути ни од-
ной группы. Наш маршрут не са-
мый популярный. Почему? Сей-
час организуется много коммер-
ческих походов, которые рас-
считаны на новичков и уклады-
ваются в сжатые сроки. Мы же 
хотели максимально насладить-

ся путешествием и посмотреть 
все красоты: два водопада - Ни-
китинский и Капустинский, гору 
Шапка, таинственную стоянку 
под Чай-горой с потрясающими 
видами, гору Восточный Ачеш-
бок, перевал Чертовы Ворота. Да 
и сама тропа на этом пути очень 
живописная. Виды на окружаю-
щие хребты завораживают. Мы 
поднялись на Малый Тхач, схо-
дили в радиальный маршрут к 
балагану Ветреный и скале Ко-
локольня. А дальше классиче-
ским путем ушли через вершину 
Большого Тхача, по его спине, к 
Княжеской поляне и туристиче-

ской стоянке Тайвань, откуда нас 
забрал ГАЗ-66. Весь маршрут за-
нял у нас девять дней. 

Для чего надо идти на Боль-
шой Тхач, что на пути особен-
но красиво, интересно и в то же 
время трудно? Вот какой вер-
дикт вынесли самарские путе-
шественники. Этот маршрут от-
лично подходит для туристов на-
чинающих, но все же имеющих 
нормальную физическую под-
готовку и хотя бы минимальный 
горный опыт. Главные сложно-
сти - достаточно большие набо-
ры высоты и переменчивая по-
года. У наших волжан, напри-

мер, два дня из девяти гремели 
грозы. Однажды семь часов при-
шлось идти под дождем. Призна-
ются: конечно, было тяжело. Но 
со временем трудности забыва-
ются, остается в памяти только 
одно - прекрасные горы.

Особенность этого района - в 
форме рельефа. Здесь много ку-
эст. Это вытянутые горные гря-
ды с несимметричными склона-
ми: с одной стороны пологими, с 
другой обрывистыми. 

- В итоге, когда идешь к Боль-
шому Тхачу, виды просто кос-
мические: огромные каменные 
выверты, высокие скальные сте-

ны, а между ними петляет уют-
ная тропинка, - рассказывает 
руководитель группы. - На вер-
шину мы поднимались с рюкза-
ками, но это не мешало восхи-
щаться, обмениваться востор-
женными впечатлениями. День 
был ясный, и всю дорогу, идя по 
спине Большого Тхача, мы лю-
бовались окружающими ланд-
шафтами.

Западный Кавказ интересен 
и тем, что в густых горных лесах 
обитает множество диких жи-
вотных: серны, медведи, олени, 
туры, кабаны. В один из дней на-
шей самарской группе пришлось 
идти прямо по медвежьим сле-
дам. Но к людям здешние косо-
лапые обычно не выходят, по-
этому риск встретиться с ними 
на тропе минимален. Здесь мно-
го краснокнижных птиц. Чтобы 
сохранить богатый животный и 
растительный мир этой местно-
сти, создан природный парк.

Итоги и регалии 
Руководитель группы подво-

дит такой итог:
- Этот путь, по моему мне-

нию, немного сложнее популяр-
ного 30-го маршрута по Кавказ-
скому заповеднику, но легче, чем 
большие переходы, например, в 
окрестностях Архыза и Приэль-
брусья.

Поход был первым зачетным 
для нескольких участников ко-
манды. Наша программа как раз 
отлично подходила для знаком-
ства с горами и некатегорийны-
ми перевалами. Всего преодоле-
ли 94 километра и не просто по-
лучили официальный документ 
маршрутно-квалификацион-
ной комиссии о прохождении, 
но и заняли четвертое место в 
чемпионате Самарской области 
по горному туризму. Так был 
оценен наш вариант спортивно-
го путешествия по Западному 
Кавказу. Прежде, в мае 2019 го-
да, я уже проходила этот марш-
рут и очень хотела туда вернуть-
ся. Все получилось. Наша груп-
па увидела красивейший гор-
ный район и выполнила наме-
ченное. Теперь в планах - прой-
ти по этому пути в пору золотой 
осени. 
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